

espacios existentes de captación de recursos también se localizan a escasa distancia de los asentamientos. Estos datos, extrapolables en gran medida al resto de los yacimientos (alrededor de 0.05 Ha), sugieren prácticas económicas complementarias y en ningún caso la existencia de especialización por parte de los poblados. Las diferencias de tamaño observadas entre los yacimientos, puede atribuirse a factores no jerárquicos, dada la mínima escala global de la diferenciación.

La mineralización de La Casilla del Pozo no constituye en este contexto prueba de una dedicación económica fundamentalmente metalúrgica por parte de unos yacimientos que controlarían la producción y circulación de los metales. Tanto la tecnología básica utilizada, basada en el desconocimiento de la aleación Cu/Sn, como el tipo y distribución de los yacimientos estudiados, apoya la hipótesis del carácter local de la metalurgia en la zona.

Un asunto relevante, es sin duda la punta tipo Palmela localizada en un yacimiento de pequeño tamaño (FIGURA 2). Una opción sobre su origen podría provenir de la existencia de un intercambio comercial, tal como se ha documentado respecto al marfil (Fernández-Miranda et alii, 1993). No obstante, no existe ningún indicio que sugiera la circulación de metales, ni que su producción proporcionara algún tipo de control. Más bien, y al igual que el mineral de Arroyo de los Álamos, la punta tipo Palmela nos estaría indicando una metalurgia de carácter local, fácilmente integrada en la economía doméstica. Su posesión, podría implicar ventajas en la esfera del prestigio social, tal como ocurre con los elementos metálicos «campaniformes», pero no constituiría la base de organización económica de estos poblados.

## NOTA

Mi agradecimiento al ICRBC; a Ignacio Montero y Salvador Rovira, por la realización de los análisis que se presentan en este trabajo.

## BIBLIOGRAFÍA

- BURILLO, F. (1989): «Fronteras». *Arqueología Espacial* n.º 13. Teruel.
- FERNÁNDEZ-MIRANDA, M., FERNÁNDEZ-POSSE, M.<sup>a</sup> D., y MARTÍN, C. (1988): «Caracterización de la Edad del Bronce en La Mancha. Algunas proposiciones para su estudio». *Espacio, Tiempo y Forma, Serie I*, 293-310.
- FERNÁNDEZ-MIRANDA, M., FERNÁNDEZ-POSSE, M.<sup>a</sup> D., GILMAN, A., y MARTÍN, C. (1993): «The Bronze Age of La Mancha». *Antiquity* 67, 23-45.